

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Lecturas del día

Divagaciones

El misógino Augusto Strindberg, autor del drama *Père*, acaba de publicar en *Le Figaro* unas curiosas notas, bastantes para revelar toda una fisonomía literaria. Encuéntrase en ellas, espontánea, intensísima, esa nueva poesía lírica septentrional, la prueba más clara de la reacción idealista, de esa evolución atávica que es sin duda uno de los caracteres del decadentismo, aun incipiente, envuelto en la plétera de ideas novísimas que han invadido el campo del arte.—*Sensations detraqués*.... Es imposible bautizar mejor tan valiosos apuntes.

Al referirnos á esa brumosa y sugestiva literatura del Norte, acude á la mente el recuerdo de los comentarios que en los periódicos parisíenses vemos sobre el próximo estreno de *Magda* (*Heimath, El hogar paterno* es el verdadero título), drama del novelista y dramaturgo alemán Sudermann, dramaturgo que algunos (por ejemplo Estanislao Rzewuski) consideran como el representante de la *joven escuela* alemana, el que ha penetrado más profundamente en el alma colectiva de la Alemania moderna, desenvolviendo la *satura* social que entraña la lucha entre el pasado que no quiere morir y el porvenir incierto. Pertenece, según esta opinión, Sudermann, á la generación de los que aspiran á un ideal desconocido, envuelto aún entre esos mismos bochornos septentrionales, inseparables de la producción artística de los germanos, y que quieren reducir sus personajes á simples premisas ó mejor cantidades indefinidas, algebraicas, que sirvan para llegar un día á despejar la eterna incógnita, el perdurable problema de la *finalidad sin fin* del hombre. Estos personajes suelen quedar fatalmente anegados en el resultado, fijo en la mente del artista; he aquí la verdadera manifestación moderna de la poesía lírica individualista, más que la expresión actual de la dramática. No es esto la *pintura sintética* de los caracteres, tan recomendada por Sarcey, sino la investigación árdua de la verdad última que sirva de contrapeso al profundo excepticismo dominante, el afán de lo nuevo, de algo de que se tiene la intuición y no puede expresarse, de esa lúgubre y desoladora neblina propia del siglo en que más se vive y en que menos se sabe porqué se vive.

Pero la protesta contra la nueva invasión de los bárbaros se va extendiendo; es imposible que el socialismo peculiar de la raza latina, el sentimiento clásico, quede relegado al concepto de antigüalla impropia del arte moderna. Bourget, con ocasión del estreno de *Pour la couronne*, de Francisco Coppé, hizo notar que la tragedia nacional francesa no es un género redivivo, ni casi con soluciones de continuidad, sino una de las manifestaciones persistentes de la literatura francesa, como lo es la lírica popular cultivada por el propio autor de *Severo Torelli*, quizá el escritor más tradicional de los franceses contemporáneos, el delicado intérprete de la poesía íntima que se respira en las afueras de París y exquisito temperamento de creyente á través del cual se tamiza la *realidad sentida* del pueblo moderno. Enrique Fouquier, hablando de la representación del *Don Quichotte* de Sardou, esperaba una reivindicación del *esprit* latino, cansado de tolerar tantos estudios fisiológico-psicológicos, de una profundidad opuesta á lo real. Es verdad que no se puede esperar esta resurrección dramática, de un autor como Sardou, que depona siempre su talento á los pies de la muchedumbre, gozando la embriaguez del triunfo con la aprobación ruidosa de las mayorías, que en arte distan mucho de ser la mitad más uno. No cabe dudar que el gran inconveniente de la obra dramática está en su apreciación inmediata por el público, forzosamente inducto, enemigo de todo lo que le obliga á pensar y de lo que se aparta del oropel de las situaciones violentas, disfrutando solo con lo menos natural y sencillo, que despierta en él ese interés trivial de lo nunca visto. Las masas no quieren lo típico, sino lo excepcional. Cuando se estrenó *Mariana*, en cuyo último acto la falsedad insuperable é indigesta de Echeagaray llega al colmo, la Sra. Pardo Bazán excusaba este defecto diciendo que no es el público suficientemente ilustrado para contentarse con la lucha de pasiones, donde radica la verdadera emoción estética; y aquí está el motivo de la patente decadencia del teatro: ni el carácter basta para satisfacer á los espectadores, ni la escena para contener la encarnación completa de cualquier aspecto de la vida moderna, de esa complicada vida que no encuen-

tra acción concreta donde concentrar todas sus manifestaciones. Ya no vive el hombre para un solo ideal ó un solo fin como en la tradición artística; se preocupa de las múltiples necesidades que le acosan, y el autor está obligado á tenerlas en cuenta todas, porque sin ellas ni el arte produce la emoción de lo inspirado directamente en la experiencia, ni es fecunda la lección trascendental propuesta, que debe desarrollarse, no en dogmatismos extrínsecos como en Dumas, no en razonamientos insipidos y extravagantes, sino en la inducción que es producto directo del acto que se presencia. El arte no es medio como se ha querido, sino fin, pero fin del cual se desprende por sí sola, sin esfuerzo, la consecuencia docente.

Zola ha dicho que cada época tiene su género propio, y que nuestra época es la de la novela y de la lírica filosófica, y, en rigor, en este género deben incluirse los poemas dramáticos del Norte, y en este carácter radica toda su importancia estética. Son el eterno cántico del poeta que expresa sus apreciaciones del medio en que vive, de las ideas que le nutren, del ideal que alimenta, de los seres que se mueven á su alrededor. En cambio el hombre, como objeto del arte, necesita un género amplio y libre, la verdadera épica novísima, sin que sea posible restringir este campo sin incurrir en un simbolismo vago, indeciso; por esto han fracasado todas las tentativas de los naturalistas y de los psicólogos para encontrar la fórmula de adaptación de las nuevas teorías á la escena.

Solo los caracteres primordiales (Otelo, Hamlet, Sylock), ó los tradicionales, que el pueblo presiente (Tell, Wallenstein), no necesitan el interés pseudo-artístico que avasalla á los oyentes no iniciados, esa emoción melodramática, conseguida por extenuación y no por intensidad, que se observa en los drama de Hugo.

No falta quien, como Julio Huret, crea que Sudermann, comprendiendo que esta literatura busca continuamente de su fin tenía sed insaciable de originalidad, ha realizado una amalgama imposible, mezclando su técnica naturalista con problemas tomados á Jorge Sand, y moldeando su teatro en el de Dumas y en el de Ibsen.

Como se ve, siempre resulta que el ideal perdido está haciendo suma falta al germanismo, acostumbrado á verle flotar siempre, fugaz, inaccesible, inmaterial, en el Valhalla ó en los triunfos del porvenir, en la idea de Valkyrias que ciñen el laurel á los héroes ó en la de glorias entrevistas en un mundo por conquistar, cuyo supremo atractivo consiste en su falta de precisión, en su concepto incompleto.

¿Podrán unirse las dos razas? ¿Puede esperarse la soñada perfección artística, de la alianza de nuestro socialismo inveterado é invencible con el individualismo histórico de los germanos? El hueco de nuestros ideales se ha llenado siempre con aspiraciones físicas, con representaciones humanas, con creencias materiales, *vividas*. Siempre hemos preferido las aguas-fuertes. Y siempre la adulteración ha venido con las influencias *bárbaras*, puramente psicológicas y fantásticas, quehan traído también la decadencia de la expresión, el desdoblamiento de nuestra idolatría de la forma y de la factura. Eterno círculo vicioso que va de Virgilio á Lucano, de César á Tácito, de los autores de romances y *fabliaux* á los neo-clásicos, de Corneille y Racine á Hugo y Musset, de Balzac á los místicos y deliquescentes....

GABRIEL ALOMAR

Ecos de Mallorca

Protección á la infancia

La función que acaba de celebrarse en el Teatro de Palma á favor de la institución naciente, más que por su producto material, debe apreciarse como consagración de una obra, como manifestación de solidaridad con ella de todas las clases sociales.

Tengo á la vista en este momento un artículo de Julio Simón, sobre *La famille française*, y su sistema de mutualidad, publicado el miércoles en Paris. Hace pocos días que leí otros del Conde de Haussenville, acerca de las *trabajadoras de la aguja*, esa falange de obreras que en las grandes poblaciones acomete la conquista del pan desde el taller, la sastrería, el establecimiento de «confecciones», expuestas á trocar su pobre máquina Singer, como Margarita su turno, por el brillo desvanecedor de las joyas. La prensa de Madrid y de las provincias andaluzas, se llena de tristes relatos de miseria y necesidad. Con la crudeza del invierno,

ha venido un recrudescimiento de la indigencia crónica y un llamamiento á la caridad en todas partes; y hasta en nuestra isla, apática y soñolienta de ordinario, ha repercutido ahora, una iniciativa digna del mayor apoyo y en Mallorca doblemente necesaria.

No son, por cierto, la lactancia y la alimentación más que un aspecto y accidente de la obra. Una multitud de niños y niñas, quedan durante el día abandonados á su propio capricho, mientras el padre y la madre ganan su jornal. Es sabido que en infinidad de estos matrimonios, el salario de la mujer constituye parte no menos necesaria del presupuesto doméstico, que el salario del marido. Al taller, á la fábrica, al destajo, no se puede ir acompañado de los pequeños; así quedan estos en el arroyo, correteando, adquiriendo hábitos de vagancia y merodeo, llenando nuestras calles de pequeños malhechores y ayudando á formar una generación de gente indisciplinada y rebelde.

Creo que una de las ventajas más urgentes que deben esperarse de la nueva institución, es asegurar á esos niños abandonados durante el día, el cuidado y la vigilancia en un establecimiento que participando del carácter de escuela, si se quiere, llene en primer término la misión de aislar y entretener á los pequeños sustrayéndoles á la pernicioso tentación de la vía pública, gratuitamente ó por estipendios fáciles y asequibles á todo el mundo. En pocos países se ve lo que en Palma: la infancia suelta y entregada á sí misma, huyendo de las escuelas, aun de las que nada cuestan, ó demostrando á lo sumo sus aptitudes caligráficas y artísticas en las paredes de los edificios, que constituyen un verdadero pugilato de precocidad por parte de los pequeños y de abandono por parte de los grandes. Demasiado convencido de ello estará el Sr. Rosselló, ilustrado iniciador de la obra. Hay que proteger á la infancia, hay que deferirla; lo más doloroso, es que haya que defenderla de sus propios padres.

Desde Barcelona

Los dos conflictos

En esta semana hemos tenido en Barcelona dos conflictos, provocado uno por la Junta Administrativa del Hospital de Santa Cruz y el otro por la comisión encargada de elegir los juristas célebres cuyas estatuas han de ser colocadas en el Palacio de Justicia.

Entre la Junta Administrativa del Hospital de Santa Cruz y los estudiantes, apoyados con frecuencia por algunos profesores, han existido diversos conflictos en varias épocas á causa de las diferencias de criterio entre unos y otros respecto á la ingerencia de aquella en la reglamentación de las clínicas. Los estudiantes pretenden que debe dárseles completa la enseñanza y que todas las trabas que á sus estudios en las clínicas se les pongan, resultan atentatorias de sus derechos adquiridos en virtud de sus matriculas y de las «Instrucciones generales para la organización y gobierno de las clínicas en las facultades médicas del Reino.» La Junta, en cambio, demuestra que tiene perfecto derecho á intervenir en la reglamentación de las clínicas por modo directo y absoluto, ya que presta voluntariamente y no en virtud de ninguna disposición superior, los elementos necesarios para los estudios clínicos.

Apoyándose en este derecho, estableció hace algunos días, para la clínica de obstetricia las dos reglas siguientes:

1.º Que designada por el profesor la acogida cuyo reconocimiento debe practicar, cuide la Hermana encargada de dicha sala de explorar la voluntad de la albergada, no pudiendo practicarse el acto, sino en el caso de que aquella manifieste prestarse voluntariamente al mismo.

2.º Que el reconocimiento se verifique en aposento separado y á presencia de tres ó cuatro alumnos solamente.

Cenocidas estas dos reglas por los estudiantes, protestaron enérgicamente, nombraron una comisión que fué á visitar á las autoridades para gestionar la revocación del acuerdo, celebraron reuniones en el Paraninfo y apedearon las ventanas de las dependencias de la Junta Administrativa, sin duda para demostrar que todas las multitudes son iguales. En vista de la actitud de los estudiantes, se reunió la Junta bajo la presidencia del Gobernador y revocó la segunda regla, pero no la primera, juzgando, de paso severamente, la conducta de los revoltosos escolares.

Estos volviéronse á reunir al día siguiente en el Paraninfo y al oír de la comisión gestora los resultados obtenidos, armaron una zambra

de mil diablos, gritando que lo querían todo ó nada, y si no apedearon nuevamente los cristales fué, ó porque estaban ya todos rotos ó porque el Sr. Larroca les había prometido propinarles una zurra en el caso de que se desmandaran.

Según las últimas noticias, los temperamentos prudentes y pacíficos se han impuesto poco á poco, pudiéndose dar ya por terminado el conflicto.

×

El otro no ha dado margen á tan desagradables escándalos, pero ha agitado más profundamente las almas. ¿Debe en el Palacio de Justicia de Barcelona ser colocada la estatua de Alonso Martínez, el más terrible enemigo de las instituciones jurídicas de Cataluña? Los que contemporizan con el Código Civil y mayormente los que desean su régimen en toda la Península apoyaban á la comisión que, por pasión de bandería, más que por espíritu de justicia, había escogido á tal jurista para ser preferencia á otros más merecedores de tan estimable distinción. Los catalanistas, por el contrario, protestaron enérgicamente contra aquel acuerdo y plantearon la cuestión del modo claro y sencillo en que la he presentado en la anterior pregunta, tal vez demasiado escuetamente para la seguridad del triunfo.

Los autores de la proposición-protesta fueron los Srs. Permanyer y Durán y Ventosa (don Luis). En la sesión que la Academia de Jurisprudencia celebró el miércoles, discutióse la proposición, que «orforme telegráficamente» fue desechada por 38 votos contra 36. Perdieron los catalanistas; mas parece que para conseguir este resultado tuvieron que votar favorablemente á su acuerdo los mismos que forman parte de la comisión encargada de proponer qué estatuas deben ser las que se coloquen en el Palacio de Justicia.

Además, no creo que los catalanistas se den por vencidos y tal vez provoquen más serios conflictos con otras enérgicas protestas.

Por de pronto he oído que se trata de presentar otra proposición en el sentido de que en dicho Palacio no se puedan colocar estatuas de hombres fallecidos en los últimos cincuenta años, proposición que tal vez obtendría una gran mayoría por estar despojada de la animadversión personal contra Alonso Martínez, que tiene la otra.

B. AMENGUAL

15 de Febrero.

Marruecos

Mr. Satow en Fez.—El tratado de Marrakesh.—Expediciones proyectadas

Tánger 13.—Las noticias recibidas últimamente de Fez dicen que reinaba gran efervescencia en el populacho y que para calmarla el gobierno del sultán se había visto precisado á declarar que había pactado con los cristianos la inmediata salida de los representantes extranjeros.

Semejante declaración fué bien recibida en Fez, pero hasta ahora no se ha realizado la promesa contenida en ella ni lleva trazas de realizarse, porque el ministro inglés ha declarado que no abandonará la capital del imperio marroquí sino después de que hayan sido atendidas las reclamaciones presentadas á consecuencia de los perjuicios causados á los súbditos británicos.

Como todo esto es cuestión de dinero, se cree que el gobierno de Muley-Abd-el-Aziz accederá á las pretensiones del representante inglés á fin de que cuanto antes abandone la ciudad y no se promuevan desórdenes.

Por lo que se refiere á las cuestiones de carácter político, el gobierno se ha negado en absoluto á hacer concesión alguna.

Teniendo en cuenta la excitación de los ánimos, se ha puesto una guardia numerosa que vigilará de día y de noche en la huerta donde reside Mr. Satow.

Ha causado mal efecto en los europeos el anuncio de que el gobierno de España piensa conceder dilaciones para el cumplimiento del tratado de Marrakesh ó hacer modificaciones en el mismo, dilaciones ó modificaciones hoy menos justificadas que nunca por haber mejorado aquí los asuntos relacionados con el orden público y por existir en los caminos una seguridad que antes no había.

Todo el mundo extraña que el gobierno se haya dejado convencer, olvidando que de la misma manera que se envía al interior el dinero recaudado en las aduanas puede remitirse desde el interior á los puntos en que se precisa embarcarlo.

No debe olvidarse que los últimos doscientos mil duros entregados por los marroquíes, llega-

ron cuando las circunstancias eran muy críticas.

Se cree aquí que Marruecos puede ir pagando sólo con lo que se recauda en Tánger, en Mazagán y en Casablanca, y que si así no se hace, debe España pedir la intervención de las aduanas.

Aunque, como queda dicho, la situación del imperio ha mejorado, se preparan tropas á fin de realizar varias expediciones proyectadas para la primavera próxima.

Ciclón en Cádiz

Febrero 10.—Anoche, á las once y media, se desató un violento ciclón en Jerez de la Frontera, causando muchos perjuicios y no pocas desgracias personales, aunque por fortuna no entrañan éstas extraordinaria gravedad.

La lluvia convirtió las calles en lagos y el viento agitaba los árboles con la misma facilidad que si fueran espigas.

Al pasar un caballero por frente al café de la Victoria, el viento lo derribó, cansándose con la caída varias lesiones. En la calle Honda cayeron dos individuos, causándose uno de ellos una fuerte contusión. El conserje de un Círculo de la calle Larga fué arrollado por el viento y arrojado á gran distancia de donde se encontraba. El alumbrado eléctrico se apagó por algunos minutos.

Gran número de árboles fueron tronchados, causando al caer grandes desperfectos en los jardines y paseos.

Los cristales rotos y las chimeneas caídas arrojan un número considerable.

—Aquí en Cádiz se sintieron también los efectos del ciclón, aunque con menos intensidad.

El tiempo ha vuelto á empeorar y el barómetro desciende de un modo desconsolador. El estado del mar es imponente é imposible todo tráfico en bahía. A la entrada del puerto se vé un bergantín que ha llegado procedente de China, que cabecea de un modo horrible, sembrando el temor de una catástrofe. Dicese trae cargamento por valor de 10 millones. La corriente impide acercarse á él y atravesar la bahía á las lanchas auxiliares.

Reina un viento huracanado, y caen con frecuencia fuertes chubascos.

—Las líneas telegráficas funcionan con muchísimo retraso. En la central se exige á los expedidores su conformidad con el retraso.

El viento ha jerribado infinidad de postes telegráficos.

Solo en la línea de Utrera á Sevilla yacen en tierra más de treinta.

—A las averías sufridas esta tarde por una escampavía anclada en el puerto, y que ya he telegrafiado, hay que añadir otras muchas experimentadas por varias embarcaciones menores, para las que no es seguro ni el rincón más resguardado del puerto.

—De la vecina ciudad del Puerto de Santa María se reciben dolorisimos detalles del naufragio ocurrido en aguas de Huelva por una de las parejas llamadas *El chaleco blanco*, de la matrícula del Puerto. Los naufragos, como ya he telegrafiado, son catorce, y de ellos siete son casados y con hijos, cinco solteros y dos jóvenes de quince años.

Al llegar al Puerto la pareja salvada sin su compañera, la escena que se produjo en el muelle por los que fueron allí ávidos de noticias, es indescrutable. Los marineros refieren con detalles conmovedores el naufragio, hasta el momento en que perdieron de vista á la pareja, impotentes para prestarles auxilio. La población del Puerto está consternada.

—Los golpes de mar han desprendido algunos grandes bloques del espigón que forma la punta de San Felipe y que marca la entrada de este puerto. Reina gran ansiedad por ignorarse el paradero de algunos barcos y por el retraso en llegar de algunos otros que se esperan desde hace días. Entre éstos se cuenta un vapor que salió de la Habana hace dieciocho días y que aún no se ha señalado su entrada.

POR CORREO

París 13.—Telegrafian de Roma que á consecuencia del temblor de tierra que se ha dejado sentir en Falmi, los vecinos han abandonado sus viviendas por temor de que ocurran hundimientos, acampando fuera de la población.

En otros pueblos inmediatos se han derrumbado varias casas, produciéndose grandísima alarma entre sus habitantes.

No se habla de desgracias personales.

París 13.—Telegrafian de Bruselas que la reina María Enriqueta de Bélgica, esposa de Leopoldo II, ha sido víctima de un accidente que ha producido alguna alarma entre la real familia y su corte.

La reina quiso visitar las caballerizas del castillo de Lacken; y al ofrecer un terrón de azúcar á un caballo de silla, mordióla el animal en la mano, causándole una herida de relativa gravedad.

París 13.—De paso para Niza, ha llegado á Marsella M. Enrique Rochefort, director del *Intransigent*.

En la estación de aquella ciudad esperabanle

la multitud, que le ha clamado calurosamente, haciéndole una ovación entusiasta.

Magunja 8.—La ciudad está tranquila. Las tropas francesas no han hecho avance alguno hacia el interior. Los hovas han dado muerte á un comerciante francés en Manrosakoa y otros dos en Maroudava.

París 13.—MM. Girard, Clercq, Hofler, Trocart, Dreifus y Canivet han comparecido ante el tribunal correccional, como acusados del delito de exacciones ilegales por medio de la prensa contra los Círculos de juego. M. Portalis que ha huido, será juzgado en rebeldía. La visita ha empezado á las doce y media de la tarde con gran concurrencia. Los acusados parecen abatidos por las molestias de la prision preventiva.

París 13.—*Pesth*.—El *Lloyd* considera el telegrama dirigido por el presidente de la república francesa al Emperador de Austria como un precioso testimonio de los sentimientos pacíficos de Francia.

Moscou.—Han ocurrido algunos desórdenes políticos entre los estudiantes, habiendo sido arrestados algunos de ellos.

Berlin.—La *Gaceta de la Cruz* consigna que han mejorado las relaciones existentes entre Rusia, Alemania y Austria y cree que la triple alianza terminará insensiblemente, sin que por ello se quebrante la confianza en la paz.

En el proceso relativo á las exacciones ilegales, el presidente del tribunal ha interrogado á M. Declerg, quien ha declarado que había sido un mero instrumento de M. Portalis, M. Girard ha afirmado que ignoraba los hechos que se atribuan á M. Portalis, pues á no haber sido así habría abandonado su periódico. El baron Hofler ha declarado que había sido puesto en relaciones con M. Portalis y M. Bertrand, director del Círculo de Washington, pero que solo habría obrado á petición de M. Bertrand.

París 13.—*Berlin*.—El Reichstag ha adoptado en segunda lectura la proposición de MM. Auer y Colbus, aboliendo el artículo dictatorial relativo á la Alsacia-Lorena.

París 13.—La comisión de presupuestos, despues de haber oído á M. Ribot, ha decidido por 14 votos contra 2 disgregar del presupuesto de 1895 el proyecto de reforma de los derechos de sucesión.

Continuando la vista del proceso referente á las exacciones ilegales, M. Trocard ha negado haber amenazado á los Círculos de juego para obligarles á agremiarse con objeto de subvencionar á los periódicos, M. Dreyfus ha negado energicamente que hubiese cometido ningún acto de exacción ilegal.

Roma.—El Tribunal de casación ha anulado el fallo dictado contra el capitán Romani, porque el conocimiento del proceso correspondía al Tribunal de los assises, y por lo tanto la causa ha sido enviada á la Sala de acusación del tribunal de Génova.

Han sido cerradas temporalmente las Universidades de Roma y Palermo, á causa de la agitación observada entre los estudiantes de las mismas.

Yokohama.—Según noticias oficiales, los chinos ofrecen entregar la ciudad de Weichaiwei con la condición de que se conserve la vida á los soldados y marinos.

París 13.—En la vista relativa á las exacciones ilegales, M. Canivet ha negado que hubiese nunca amenazado á M. Bertrand, ni exigido jamás cantidad alguna. Despues de terminado el interrogatorio de los acusados, se ha levantado la sesión.

París 13.—*Bruselas*.—La Cámara de los diputados ha aprobado el proyecto de ley convirtiendo la Deuda belga del 3 y 1/2 por 100 en Deuda del 3 por 100.

París 14.—*Berlin*.—Un periódico se hace eco del rumor de que han ocurrido graves acontecimientos en Sofía; pero ningún telegrama de Viena ni de Sofía confirma tal noticia.

Dicen al *Standard* desde Tientsin, que Lihung-Chang, el príncipe Kung y M. Robert serán nombrados plenipotenciarios con objeto de reanudar las negociaciones de paz con el Japón.

Weihaiwei.—Créese que el almirante Ting se habrá rendido con el resto de su escuadra á los japoneses, cuya armada quedará de esta manera considerablemente aumentada.

París 14.—El *Journal officiel* publica una estadística del ministro de Agricultura sobre el estado de las plantaciones de trigo á fines de enero, resultando que es muy bueno en 28 departamentos, bueno en 54, bastante bueno en 3 y mediano en 2. El estado de las plantaciones de centeno es muy bueno en 32 departamentos, bueno en 48, bastante bueno en 4, regular en 4 y mediano en uno.

París 14.—Viena.—La *Gaceta* oficial anuncia que el archiduque Alberto fué atacado el día 10 de este mes de una pulmonía limitada benigna, y que su estado es bastante satisfactorio.

París 14.—En la vista del proceso relativo á las exacciones ilegales por medio de la prensa, han sido oídos varios testigos. El primero, M. Isidoro Bloch, ha atenuado la declaración que prestó en el sumario, usando de muchas reticencias. M. Bertrand ha tratado también de valerse de reticencias, pero el presidente del tribunal le ha amonestado severamente y el testigo ha reconocido que dió dinero á M. Portalis para hacer cesar la campaña contra los Círculos, y que entregó también cantidades á M. Dreyfus y M. Canivet, porque temia su influjo y sus amenazas.

Bangkok.—Circula la noticia, la cual debe ser acogida á beneficio de inventario, de haber estallado un conflicto entre la población siamesa y los soldados franceses, resultando gravemente herido un oficial francés.

París 14.—En el proceso relativo á las exacciones ilegales, se ha suspendido la recepción de testigos para continuarla mañana, y se ha levantado la sesión.

París 14.—*Berlin*.—El socialista M. Bebel, volviendo al asunto de la pérdida del vapor «Elba», ha echado en cara á los periódicos el *Nordeutsche* y el *Lloyd* el haber dicho que la tripulación no estaba suficientemente ejercitada, y ha reclamado la creación de inspectores imperiales encargados de vigilar las construcciones navales y de tomar medidas para la seguridad de los pasajeros.

M. Boettscher, ministro del interior, ha refutado sus apreciaciones, y ha dicho que ni las tripulaciones ni los armadores pueden ser responsables de la catástrofe del «Elba», y que la creación de los inspectores imperiales es inútil porque las compañías tienen sus inspecciones completas y suficientes.

Los oradores de todos los partidos han aprobado las declaraciones de monsieur Boettscher.

París 14.—Londres.—En la sesión celebrada por la Cámara de los comunes, la enmienda de M. Clancy, pidiendo que se concediese una amnistia á los presos por el delito de alta traición en Irlanda, hasido desechada por 299votos contra 111, despues de la contestación de M. Asquith, declarando que los atentados agrarios eran demasiado abominables para justificar la amnistia.

París 14.—El presidente de la república ha dado la primera gran comida oficial, especialmente en honor del Cuerpo diplomático. La hija del presidente ha hecho los honores de la mesa.

El presidente tenia á su izquierda á la embajadora de España. La fiesta ha sido muy brillante y cordial.

París 14.—Roma.—El auto de comparecencia dado contra el señor Giolitti no será cambiado, según se asegura, en auto de prisión, si el interesado se presenta.

Londres.—En la Cámara de los lores el marqués de Salisbury ha criticado al gobierno que no facilite el medio de llegar á Ouganda con un ferro-carril que vaya hasta el mar, toda vez que el proteccionista francés, alemán y norte americano perjudica los intereses británicos.

París 15.—Londres.—Lord Roseberry ha contestado al marqués de Salisbury que el gobierno tiene fija su atención en la cuestión relativa á Uganda, añadiendo que se construirá el ferro-carril deseado cuando se considere llegado el momento oportuno y que por lo demás están dispuestos todos los materiales necesarios para construirlo.

París 15.—Londres.—Comunican al *Times* desde Tientsin, que el Emperador de la China recibió ayer á los ministros extranjeros con motivo del nuevo año chino. Los ministros extranjeros ocupaban el puesto de honor. Lihung-Chang está ya restablecido y se propone ir personalmente al Japón para negociar la paz.

Washington.—Francia, Alemania, Rusia, España, Suecia, Holanda y Portugal han prometido redactar los oportunos reglamentos de navegación para evitar choques en alta mar. El Japón ha promulgado ya el correspondiente reglamento acerca de este particular. Inglaterra, Austria é Italia se han reasevado su libertad de acción, pero es probable que Inglaterra seguirá el ejemplo de las demás naciones.

París 15.—*Azúcares*.—Nueva York, centrifuga 96°, 3.

Cafés.—Nueva York, Fair rio corriente mes, 17 5/16.

Trigos.—Nueva York, rojo invierno disponible, 58 3/8.—Nueva York, primavera número 2 id., 67 7/8.

Algodón.—Nueva York, middling upand disponible, 5 5/8.

Petróleo.—Nueva York, bruto, 8.

NOTICIAS

Del Extranjero:

En una de las últimas sesiones que celebró la Dieta de la Baja Austria, el diputado antimita Schneider pronunció un discurso violentísimo contra la raza judía.

«Estamos alimentando en Austria—dijo—

cuatro millones de judíos que no hacen nada. Arrojámosles del país y entonces podremos vivir tranquilamente.

Al terminar el siglo pasado no hubo la menor dificultad para confiscar los bienes de la Iglesia, quitar á la nobleza sus privilegios, á las asociaciones de obreros sus libertades, garantizadas por las leyes, á los funcionarios, los Montepíos formados con sus ahorros. ¿Por qué nos hemos de detener ante los judíos? ¿Por qué no hemos de trabajar para que desaparezca del mundo ese pueblo vil, esa canalla maldita de Dios?»

Un ingeniero ruso, M. Tchernoucheunko, ha concebido el proyecto de un navío aéreo. El estudio de esta cuestión está á la orden del día, y nuestros lectores nos agradecerán seguramente el que les exponamos la tentativa hecha por el nuevo inventor para resolver este interesante y extraordinario problema.

Este navío aéreo, ó por lo menos su modelo, ha figurado en la Exposición Universal. Se compone de un cuerpo de aluminio de 127 metros de longitud y de 20 metros de ancho, podrá moverse en sentido horizontal y vertical.

El esqueleto rígido de aluminio contiene 10 máquinas areostáticas destinadas á funcionar en caso de accidente del mismo modo que los compartimientos que hay para sacar el agua en los acorazados; cada uno de éstos está encerrado en una caja que le dá su forma.

Como motores, el inventor se propone emplear los motores de gas comprimido, los de petróleo ó los eléctricos.

Llevará aparatos neumáticos para lanzar aire comprimido sobre los flancos del globo, dándole á la vez velocidad y dirección.

El peso total del navío será el de 4.800 kilos, y podrá transportar cien hombres con una tonelada de bagajes.

En Berlín ha producido honda impresión el hecho de haberse pasado á la religión evangélica el antiguo jesuita M. le Conde Paul Haensbroech.

Asistió al último baile celebrado en el palacio del Emperador, y Guillermo II hizo que se lo presentaran, conversando con el bastante tiempo.

En Bruselas ha sido encontrada una antigua tinaja, cuya boca hallábase cubierta con un pergamino precintado. Rompieron la tinaja, y cual sería la sorpresa de los que hicieron este hallazgo cuando vieron que la vasija estaba llena de monedas de oro españolas y portuguesas de la época del emperador Carlos V.

Cerca de la tinaja descubrieron los albañiles otros cacharros que estaban llenos de monedas también.

Un cambiante de esta ciudad ha calculado que el tesoro vale quinientos mil francos.

El tribunal Correccional de Lieja ha condenado á los anarquistas Muller y Weskamp, á trabajos forzados á perpetuidad; á Broisen y Basch, á diez años de trabajos; á Vossen, cuatro años de cárcel; Wilke y Schleich, tres años, y á la mujer de éste, seis meses.

Al ser interrogado Bach por el Tribunal acerca de si tenia algo que alegar, volvióse airado contra los jueces, y despues de increparles llamándolos canallas y bribones, les dijo en tono solemne:

—Acabáis de cometer un crimen; ni vosotros sois jueces, ni aquí hay justicia.

Al terminar estas palabras, Bach, ébrio de furor, salvó la barrera que le separaba de los gendarmes, y arremetió contra ellos á puñetazos.

La escena que entonces se desarrolló fué indescrutable. Cuantos estaban en la Sala del Tribunal, público, jueces y abogados, se pusieron en pie, llenos de asombro, vociferando y pidiendo enérgico castigo para aquel anarquista.

Cinco gendarmes lograron, por fin, apoderarse de Bach, que continuaba lanzando improperios contra los jueces.

De la Capital:

Por haber renunciado D. Ramón Soler Carreras los derechos que tenia adquiridos á la mina titulada «Fin de Siglo» situada en el término municipal de Sineu ha sido declarada por el Gobernador de la provincia franco y registrable el terreno que comprendía.

El día 20 del actual en la Alcaldía de Selva se celebrará cuarta subasta para enajenar 93 pinos marcados provisionalmente en el sitio denominado Serra de la comuna de Cainari, por no haberse presentado postor alguno en las subastas anteriores.

El precio medio alcanzado por el trigo en esta provincia durante el mes de Enero último fué de 26 pesetas el Q. m. (unas dos cuarteras de 70 litros); el de la cebada, 17 1/2 pesetas; el del centeno 22 5/10 pesetas y el del maíz 22 pesetas.

El precio más alto lo obtuvo el trigo en Palma en donde llegó á cotizarse á 28 7/5 pesetas, y el más bajo en Inca, en donde se vendió á 22 pesetas resultando una diferencia entre ambas cotizaciones de 6 7/5 pesetas. El precio

mayor de la cebada 19,40 pesetas en Palma y el menor de 15 pesetas en Ibiza.

Por el Ministerio de la Gobernación, ha sido nombrado médico Director interino de los baños de San Juan de Campos, Don Miguel Pena López.

Esta noche en el teatro de la sociedad de Obreros Católicos, se pondrá en escena el drama en tres actos y en verso, titulado *Miserias humanas* y la pieza en un acto el *Gastrónomo sin dinero*.

Entre los pasajeros llegados ayer por la mañana en el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona se contaban varios estudiantes de medicina hijos de esta isla que aprovechando el haber sido cerradas las clases y estar próximas las vacaciones de carnaval, han venido á pasar una corta temporada al lado de sus familias.

Ayer tarde á las cuatro y media ha sido conducido á la última morada, el cadáver de Doña María Antonia Vey Quetglas, abuela de nuestro amigo D. Bartolomé Homar.

El numeroso acompañamiento que formaba el cortejo, ha dado una muestra del aprecio y estimación que se tenía á la finada por parte de sus amigos y conocidos.

Presidían el cortejo, el Presidente de la sociedad *Unión Balear*, y demás individuos de la Junta Directiva.

En el vapor-correo llegado ayer por la mañana de Barcelona, vinieron catorce alienadas, procedentes del manicomio de San Baudilio de Llobregat, para ingresar en el local últimamente arreglado en el Hospital de esta ciudad.

Entre ellas había una madre y una hija.

Se halla vacante la plaza de Agente ejecutivo de la segunda zona de Palma, con derecho á los recargos que corresponden á tenor de las disposiciones vigentes y á las dietas señaladas de Real orden.

La persona favorecida con este nombramiento habrá de constituir fianza á favor de la Hacienda, de 5.600 pesetas.

Por Real orden del día cuatro del actual ha sido nombrado Director interino, de bahía y consigna del Lazareto suco de Mahón, el Médico de primera clase D. Nicasio Puerto Castañer.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Por la del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) fueron denunciados á la autoridad correspondiente, varios sujetos sorprendidos por dicha fuerza llevando armas prohibidas.

Teniendo conocimiento de la del puesto de Ibiza de que había sido herido con arma blanca, un sujeto de nacionalidad rusa perteneciente á un buque anclado en aquel puerto, se puso á practicar las diligencias del caso dando por resultado la detención de un sujeto de veinte y dos años de edad, vecino de la misma quien como presunto autor del hecho fué puesto á disposición del Juez competente.

A la hora de itinerario abandonó en la tarde de ayer este puerto, saliendo con rumbo al de Mahón el vapor *Ciudad de Mahón*, llevándose además de la correspondencia seis pasajeros y efectos.

Por la fuerza de carabineros ha sido apresado en el punto denominado *La Creu Rotja*, inmediato al camino de Sineu, un bulto conteniendo veintidos Kilos de tabaco contrabando, que halló abandonado en dicho sitio.

Dice un colega que aprovechando el buen día que hizo anteayer, salieron de Buñola varios vecinos con objeto en ir de cacería; pero la mala suerte de uno de ellos quiso que al saltar una pared se le disparase la escopeta dándole el tiro en la cara.

En vista de la gravedad del herido le fueron administrados los últimos sacramentos.

Comisión Provincial

Sesión del día 15

Se abrió á la una de la tarde bajo la presidencia del Sr. Socías y con asistencia de los señores Sampol, Puigdorffia, Martínez y Estrella, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Se procedió al examen del presupuesto de ingresos y gastos de la Carcel del partido de Palma, correspondiente al próximo año económico de 1895 á 96 y hallándose formado con arreglo á las instrucciones vigentes, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia, que la Comisión provincial entiende que puede autorizarlo con su aprobación; lo mismo que el repartimiento del déficit que en el mismo resulta, entre los pueblos de partido; que deberá publicarse en el *Boletín Oficial*.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Villacarlos, respectivos al año económico 1892 á 93.

Se acordó trasladar al Alcalde de Ibiza, una comunicación del Sr. Comandante de Marina de esta provincia, en que participa que José Costa Juan, ha sido borrado de la inscripción marítima, quedando en consecuencia obligado

á prestar el servicio en el ejército terrestre en la situación que le corresponda.

De acuerdo con los dictámenes emitidos por el Arquitecto de provincia, se aprobaron las cuentas de obras ejecutadas por los Ayuntamientos de Villacarlos, Alayor, Ciudadela, Ibiza y San José, con cargo á subvenciones que de fondos provinciales que les fueron concedidas.

Accediendo á lo solicitado por el Juez de primera instancia de este partido, se acordó que el asilado Francisco Pons Sastre, sea conducido á la de Mahón, para asistir á un juicio oral que en la misma debe celebrarse.

En el expediente promovido por un recurso interpuesto por Juan Aloy Miralles, contra un acuerdo del Ayuntamiento de Montuiri en virtud del cual se le exige el pago de 81 pesetas por haber encontrado apacentando en propiedad ajena una manada de 103 pavos propia del mismo, se acordó manifestar al Sr. Gobernador de la provincia que para emitir el informe que se ha servido pedirle, considera necesaria la Comisión que se una al expediente copia autorizada del presupuesto de ingresos de aquella villa, en la parte concerniente á los arbitrios que el Ayuntamiento pueda recaudar.

Se enteró la Comisión, de una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia transcribiendo otra que le ha dirigido el Ilustrísimo Sr. Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, dando conocimiento de haber sido nombrado médico Director interino de los Baños de San Juan de Campos, á D. Miguel Pena Lopez; y del resumen estadístico de presos en la Carcel de Audiencia.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Gobernador de la provincia, acompañando una instancia que Pedro Carreras Salord, eleva al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, alzándose del acuerdo de esta Corporación porque declaró totalmente excluido del servicio á Juan Sintés Vanrell, á fin de que esta Comisión provincial emita el correspondiente informe y en su vista, se acordó manifestarle que á tenor de lo dispuesto en el artículo 118 de la vigente ley de reclutamiento estos recursos deben entablarse ante la Comisión provincial, que ha pronunciado el fallo, y tramitarse el expediente en la forma que previene el artículo 120 por lo que entiende esta Comisión, que el Gobierno de su digno cargo debe abstenerse á tramitar dicho recurso, reservando al interesado el derecho que le asiste para que lo haga valer donde y en la forma que procede.

Y se levantó la sesión.

El día oficial

18 Febrero 1895

Asociaciones.—Quedan sometidas á las disposiciones de la ley de Asociación, las asociaciones para fines religiosos, políticos, científicos, artísticos, benéficos y de recreo y cualesquiera otros lícitos, que no tengan por único y exclusivo objeto el lucro y la ganancia y además los Gremios, Sociedades de seguros mútuos, de previsión, de patronato, y las cooperativas de producción de crédito ó de consumo. Se exceptúan, únicamente, las asociaciones de la religión católica establecida en España, por el Concordato, las que se propongan un objeto puramente civil ó comercial, y los institutos ó corporaciones que existan ó funcionen en virtud de leyes especiales. (Arts. 1.º y 2.º de la ley de 30 de Junio de 1887).

JOSÉ FERRÁ

Fabricación en gran escala de muebles de todas clases.

Precios y construcción sin competencia.

MIÑONAS II

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Preparativos para una recepción

Madrid 16 á las 8'30 m.

En Alicante se hacen grandes preparativos para recibir al Sr. Ruiz Zorrilla.

Han llegado varias comisiones de los pueblos de la comarca.

El comité ha invitado á los demás republicanos á que vayan á recibir al Sr. Ruiz Zorrilla.

El jefe del partido zorrillista en Alicante Don Román Bono, le prepara alojamiento.

Desde Barcelona

Madrid 16 á las 8'45 m.

Dicen de Barcelona que anoche á las siete y media, la mayor parte de los obreros que salían de las fábricas se dirigían á la estación suponiendo que debía llegar el Sr. Ruiz Zorrilla.

Se disolvieron con facilidad los grupos al saber la noticia de la detención del tren en Narbona á causa de haberse agravado la dolencia de dicho señor.

La prensa parisién

Madrid 16 á las 9 m.

La prensa de París da poca importancia al viaje del Sr. Ruiz Zorrilla á España.

Dice que después del viaje solo quedan al frente del partido republicano dos hombres Pi y Margall y Salmerón; el primero un exaltado y el segundo un retórico.

Añade que los españoles republicanos se agrupan alrededor de estos dos distintos jefes, sin prestigio alguno.

(EDICIÓN DE HOY)

La vuelta

del

Sr. Ruiz Zorrilla

Cerbère 15 á la 1 m.

La imposibilidad absoluta de ver al señor Ruiz Zorrilla tiene disgustadísimo á los representantes del partido que en ésta se encuentran, pero se han visto en la necesidad de someterse á la resolución irrevocable de incomunicar al enfermo, siendo por completo inútiles todas las consideraciones, pues se corre el riesgo de hacer un papel ridículo queriéndose imponer por la violencia.

El representante de la Junta directiva del zorrillismo quiso cumplir á todo trance el encargo de saludar al Jefe; pero á ello se ha opuesto el Sr. Artola, asumiendo la responsabilidad de esta negativa.

Se cumplirán estrictamente las instrucciones de los médicos, especialmente las minuciosas dadas por el Sr. Esquerdo, el cual se retiró, pretextando una indisposición.

Es comentadísima tan exagerada intransigencia, que ha llegado al extremo de impedir la entrada de los comisionados en el restaurant de la estación.

El presidente de la comisión catalana ha manifestado el disgusto que en su ánimo producía la extraña conducta del Dr. Esquerdo, y ha dado á entender que entreveía muchas nebulosidades en cuanto se relaciona con el inesperado viaje del Sr. Ruiz Zorrilla, de cuya ponderada gravedad muy pocos están convencidos.

El Sr. Artola aconsejó á los correligionarios que sacrifiquen sus generosos impulsos y su amor patrio en aras de la comprometida salud del enfermo, el cual sabrá agradecerlo oportunamente cuando mejore su estado, razones á las que algunos apasionados replicaron que en la venida del Jefe todo reviste las apariencias de un secuestro.

Insistió el Sr. Artola en que se limita á cumplir el encargo de los médicos, añadiendo el Dr. Esquerdo, que en aquellos momentos dejaba de ser político, para dedicarse con ahínco á cuidar al enfermo, á quien cree en situación en extremo delicada.

La prohibición absoluta se mantendrá hasta que llegue el caso probable de una mejoría positiva, después de pasados algunos días en la finca de Villajoyosa.

El Sr. Ruiz Zorrilla se afectó mucho al saber que el barbero que le afeitó era un correligionario español emigrado.

El único español que le habló fué el alcalde de Port-Bou, que pertenece al partido. El representante de la Junta Directiva, Sr. Massanet, ha teleografiado á los señores Muro y Sol y Ortega, dándoles cuenta de la inutilidad de su venida.

En el viaje se observarán grandes precauciones y todo el *confort* que requieren las circunstancias.

Predomina y aumenta el disgusto de los representantes, algunos de los cuales lamentan que después de veinte años de consecuencia y adhesión inquebrantables, se les niege el derecho de saludar al Jefe, precisamente en el momento en que éste se dispone á regresar á su patria.

Por la madrugada

Madrid 16 á la 1 t.

Según los telegramas recibidos de Cerbère, el Sr. Ruiz Zorrilla se levantó á las tres de la madrugada, y á las cuatro tomó el

tren. Anda con suma pesadez y se le observa alguna hinchazón en las piernas.

Guárdase reserva absoluta sobre si se dirige á Barcelona.

La carta de Zorrilla

Madrid 16 á las 2 t.

< 2'15 t.

En la carta que D. Manuel Ruiz Zorrilla dirige á sus partidarios, les dice: «pensaba morir en suelo extranjero ó entrar triunfante en mi patria, pero la suerte no me ha dejado ni presenciar la victoria ni morir en mi demanda; inutilizándose para todo acto la enfermedad que sufro, ni tan solo tengo derecho á suicidarme; retírome pues á la vida privada para prescindir por completo de política: si me restableciera volvería á la lucha como en mis primeros tiempos hasta conseguir mi anhelo, ó, en caso contrario moriría. Deseo que en lo futuro sean más felices los republicanos todos; á quienes envío un cariñoso abrazo de despedida, aconsejándoles prescindan de diferencias y procuren aunarse y que no olviden que á ellos está encomendada la solución de los candentes problemas sociales.»

La llegada á Barcelona

Madrid 16 á la 1'40 t.

A las diez y media de la mañana ha llegado á Barcelona el Sr. Ruiz Zorrilla.

Saldrá para Valencia en el tren de las doce del día.

Adviértese en el viajero bastante postración y debilidad.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Desde Barcelona

Barcelona á la 1 t.

< 2'10 t.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha salido en el tren de Zaragoza, esta mañana á las doce, presumiéndose que pernoctará en dicha capital.

Tiene frecuentes alternativas de animación y abatimiento, que revelan bien á las claras su gravedad.

Cuando ha llegado esta mañana en la estación se habían reunido grupos menos numerosos que ayer.

En vista del estado en que se encontraba, se ha tenido junta de médicos y se creía que no continuaría su viaje; pero después ha habido contraorden y ha salido como lo llevo teleografiado.—*Amengual*.

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear	95 00
Cambio Mallorca	50 00
Fomento Agrícola	62 00
Ferro-carriles de Mallorca	53 00
Alumbrado por Gas	115 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	70 00
Bonos municipales	30 00
La Isla Marítima	51 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 16 de Febrero á las 4 t.	
4 por 100 interior perpetuo	74 95
4 por 100 exterior perpetuo	84 50
4 por 100 amortizable	83 10
Cubas	110 70
Banco de España	000 00
Tabacos	183 50
Francos	08 90
Libras	00 00

Barcelona 16 de Febrero á las 4 t.	
4 por 100 interior	75 37
4 por 100 exterior	84 27
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86	110 50
Coloniales	01 00
Nortes	25 30
Francia	23 90
Madrid	75 05
Paris	75 58
Renta francesa	000 00
Londres	00 00

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Resuelto por este Ayuntamiento en sesión de ayer acudir en respetuosa suplica al Excmo. Sr. Ministro de Fomento por medio de una instancia colectiva pidiendo que continúe al frente del Archivo General Histórico de Mallorca, su ilustre Jefe don José M.º Quadrado, cuya jubilación se ha acordado recientemente; invita esta Alcaldía al vecindario de Palma á que robustezca con sus firmas la instancia que debe tramitarse y que desde hoy hasta el día 18 lunes á las 2 de la tarde, se hallará dispuesta con este objeto en el zaguán de la Casa Consistorial.

Palma 15 de Febrero de 1895.—El Alcalde accidental, Miguel Guasp.

X

Ayuntamiento de Andraig

No habiendo comparecido al acto de la clasificación de soldados, para el cual no había podido ser citado personalmente por ignorarse su paradero, el mozo comprendido en el alistamiento del presente año, Antonio Sanz Palou, de Antonio y María; el Ayuntamiento acordó en dicho acto, celebrado el día 10 del actual, citar por edicto que de deber publicarse en la Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia, suplicando a la vez su publicación en los periódicos locales de Palma, al indicado mozo, señalándole el día 10 de Marzo próximo para que comparezca en esta Casa Consistorial a fin de ser tallado y filiado y pueda alegar las exenciones que le asistan, bajo apercibimiento que de no verificarlo, se procederá a instruirle el oportuno expediente de prófugo con arreglo a lo que prescribe el capítulo 10 de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazos.

Lo que se hace público para que llegue a conocimiento del interesado.

Andraig 12 de Febrero de 1895.—P. A. del A.—El Alcalde, Antonio Lladó.

Sociedades y Corporaciones
Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca.

Esta Academia celebrará la sesión pública de recepción del socio electo D. Enrique Fajarnés y Tur, el domingo próximo día 17 de los corrientes a las seis en punto de la tarde, estando a cargo del Académico de número D. Juan Munar el discurso de recepción.

Lo que se publica por acuerdo de la Comisión de Gobierno para conocimiento de las personas que quieran asistir al acto.

Palma 14 de Febrero de 1895.—El Secretario perpetuo, Domingo Escafi.

Cambio Mallorquín

La Junta de gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar a la general ordinaria para el 24 del actual a las doce de su mañana en el local que ocupan las oficinas, a los efectos prevenidos en el art. 17 de los Estatutos.

En la secretaría se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho a votar; debiéndose presentar las personas que han concurrido, a recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo primero, artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la junta.

Palma 9 de Febrero de 1895.—Por El Cambio Mallorquín—El Presidente, Pedro Sampol—P. A. de la J. de Gobierno—el Secretario, Antonio Valentí. 12—5

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora y con arreglo al artículo 16 de los Estatutos, esta Asociación celebrará Junta general ordinaria el día 23 del corriente a las doce de la mañana en el local que ocupan sus oficinas, Calle de Lulio n.º 2.

Los Sres. Subvencionistas que deseen concurrir a dicha junta se servirán recoger la correspondiente papeleta de asistencia que les será facilitada en las citadas oficinas durante las horas de despacho.

Palma 13 de Febrero de 1895.—Por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.—El Presidente, —Francisco Manuel de los Herreros.—P. A. de la J. P.—El vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

Lecturas amenas

Influencia de la aurora boreal sobre una línea telefónica

Se asegura haber sido observado el siguiente fenómeno curioso en una línea telefónica de 80 kilómetros de extensión, establecida entre Digby y Westport (Nueva Escocia), con un solo conductor de hierro y buelta por tierra, y en la que se emplean aparatos Bell ordinarios.

En el momento en que se inicia una aurora boreal en aquella región, el fenómeno se advierte en la mencionada línea por el hecho de ser imposible la transmisión de E. a O., mientras la contraria, de O. a E., en nada se dificulta.

El fenómeno se ha observado diferentes veces, y se ha comprobado que no puede atribuirse a deficiencias de los aparatos.

La calefacción eléctrica

Opina Mr. Foster que la calefacción eléctrica de los carruajes dista mucho de ser económica en el estado actual de la industria.

El citado señor, en una Memoria consagrada al estudio de la calefacción de los coches de tranvía eléctrico sin conductor aéreo, hace constar que es necesario igual gasto de energía para elevar la temperatura interior 22º sobre la exterior que para mover el vehículo.

Quedan, pues, solamente en favor de la calefacción eléctrica, las consideraciones de seguridad, de comodidad y de limpieza, que bastan todavía para defenderla.

La luz

Hasta 1524 no se le ocurrió al Parlamento de París rogar a los habitantes de la capital que colocaran por la noche una luz en la fachada de su casa. Es verdad que nadie obedeció la orden y que hasta el año 1558 los buenos vecinos de París no se decidieron a alumbrar algo las calles. La palabra bujía aparece por primera vez en una disposición dictada en 1313 por Felipe el Bello. Bajo Luis XIV, en 1667, se impuso a los burgueses la obligación de alumbrar las calles con faroles, dentro de los cuales hubiera velas de a cuarto de libra. La señal de encender dábanla varios campaneros que recorrían la población. La multitud acudía como a una fiesta a ver encender las linternas. A fines del siglo XVII había en París 6.570 faroles con 1.625 candelas.

La iluminación llamó la atención de los extranjeros, y a poco adoptóse en Amsterdam, El Haya, Berlín y Viena.

Los reverberos de aceite fueron inventados en 1765 por Bourgeois de Chateaublanc, quien recibió como premio de la Academia de Ciencias 2.000 libras.

En 1821, el petróleo reemplazó al aceite en Francia, pero en Inglaterra apareció el gas en 1792, adoptándose en Londres en 1820, no sin que un aventurero llamado Windsor tuviera que sostener grandes luchas. En 1817 se iluminó con gas el Pasaje de los Panoramas, de París, y poco después se generalizó ese alumbrado.

El eléctrico, en germen desde 1860, no ha triunfado de los perjuicios y de las dificultades de aplicación hasta que en 1876 Jablockhoff inventó sus bujías eléctricas.

Pero llegó Edison, y sus lámparas contribuyeron a que la electricidad triunfara en toda la línea. Hoy los boulevares de París están iluminados con focos de arco voltaico, y en aquella capital pasan de 200.000 las lámparas incandescentes que se utilizan.

En las calles y paseos de París hay 43.000 faroles de gas y 461 focos eléctricos. En las casas arden dos millones de brazos de gas, las lámparas incandescentes citadas y además 9.000 de arco voltaico.

Pasatiempos

Diálogo conyugal:
—¿Me amas, Enrique?
—Te adoro, Luisa de mi vida, y estoy dispuesto a darte la prueba de cariño que quieras, con tal que no pase de dos pesetas.

—Perico abusa del café y el médico se lo prohíbe inútilmente.
—He tratado de quitarme esa costumbre, pero no puedo, señor doctor.
—Empiece usted—le dice éste—suprimiendo algo, y se acostumbrará a privarse de todo.
—Perico reflexiona y contesta al médico:
—Puede que tenga usted razón; desde mañana suprimiré la cucharita.

—Entre papás:
—¿Y qué piensas hacer de tu hijo?
—Verás tú. Le pregunté qué carrera prefería, y me

dijo que sentía una vocación irresistible por las tablas; de modo...

—¿Qué le has hecho actor?
—No; le voy a hacer carpintero.

En la playa.

La condesa pide noticias de sus viajes a un viejo marinero.
—Lo que más me ha chocado—dijo éste—es que los chinos tienen las mismas costumbres que nosotros. Se sueñan con los dedos, como usted y como yo.

Escena de familia.

—Papá: he de decirte una cosa: Fernández me ha pedido palabra de casamiento y se la he dado.
—Muy mal hecho, hija mía. Fernández será muy rico, pero antes han de morir su padre y su abuelo.
—Pero, papá, si el Fernández de quien te hablo...
—¿Es el padre?
—No; el abuelo.
—¿Hija mía, eres un ángel.

Gedeón asiste al estreno de una comedia que sufre una tremenda silba.
Como amigo que es del autor, Gedeón entra en el escenario a consolarle.

—Amigo mío—le dice—ha sido una lástima. Si no llegas a silbar, habrías tenido un éxito franco y completo.

—Nosotros—dice un marido—no regañamos nunca delante de nuestros hijos.

—Cuando presentimos una disputa—añade la mujer—les mandamos que se vayan.

—Por eso será—observa un vecino—por lo que se les ve todo el día jugando en la plazuela.

Bibliografía

Blanco y Negro

El número de la presente semana contiene el siguiente sumario:
Estufa al aire libre (portada), por Andrade; ¡Ya somos tres! composición y dibujo de Alcalá Galiano; Españoles de la embajada: Retratos del doctor Ovilo y del intérprete Sr. Saavedra; El hombre plácido, por Francisco Florez García, con dibujos de Alberti; A ocho días vista, por Royo Villanova y Cilla; Bebé-Jai, fotografía de Napoleón; Agencia de matrimonios: Sección de señoras, por Cilla; Sección de caballeros, por Mecachis; Los éxitos: Noble y sin título y Quisquilas, por Luis Gabaldón, con fotografías representando escenas de dichas obras; Camino del manicomio, por Melitón González; El Rigodón por Monte-Cristo, ilustrado por Alcalá Galiano; Dos modelos para exposiciones, por Mecachis; Bicicleta ó caballo? poesía de Eduardo Bustillo ilustrada por Méndez Brínga; Sección recreativa.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:
Día 14.—Varones 2. Hembras 3.

Matrimonios:
Día 14.—Ninguno.

Defunciones:
Bartolomé Riutort Oliver, viudo, de 88 años, Secar del Real, de apoplejía.
María Antonia Vey Quetglas, viuda, de 84 años, Plaza del Mercado, de dengue.
Apolonia Pujol García, casada, de 50 años, Arrabal, de afección cardíaca.
Francisca Bernad Pujol, de 15 meses, calle de la Merced de pulmonía.
Bartolomé Mayans Oliver, viudo, de 70 años, Son Roca, de apoplejía.
Bernardino Mateu Palmer, viudo, de 47 años, Hospital, de úlcera intestinal.
Estos dos últimos enterrados en el cementerio de la Vileta.

Hospital provincial:
Día 16.—Entradas, 14; 2 varones y 12 hembras.—Altas, 6; 4 varones y 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol:
Estado de la atmósfera.—Cubierta por denso nublado: hay nubes en cruz.
Horizonte.—Cerrado el de los cuadrantes, segundo tercero y cuarto: abierto y claro el del primero.
Idem del viento.—S. O. fojo.
Idem de la mar.—Calma y semiblanca.
Buques a la vista.—Ninguno.
Vigia de Porto-pi.—Sin señal.
Buques fondeados:
Día 16.—Pailebot español *Dos Amigos*, de 18 tone-

ladas, matrícula de Soller, capitán D. G. Serra, con 4 trip. y efectos. De Soller.

Vapor español *Cataluña*, de 662 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 10 pas. 29 trip. valija y efectos. De Barcelona.

Buques despachados:

Día 16.—Balandra *San Sebastián*, de 57 toneladas, mat. de Mazarrón, cap. D. J. Hernandez, con 6 trip. y efectos. Para Mazarrón.

Vapor *C. de Mahón*, matrícula de Mahón, capitán don B. Seguí, con 6 trip. 19 pas. valija y efectos. Para Mahón.

Mataderos:

Día 16.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 4.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas 0.—Carneros, 12.—Ovejas, 12.—Borregos, 5.—Corderos, 137.—Cabras, 11.—Cegajos, 4.—Cabritos, 4.—Cerdos, 8.—Cerdas, 4.—Lechonas, 4.
Volateria.—Gallos, 55.—Pollos, 61.—Gallinas, 155.—Pavos, 0.—Pavas, 4.—Palomas, 9.—Patos, 0.—Conejitos, 0.

Teatro Principal

Compañía cómico-dramática
Función para hoy Domingo 17 de Febrero
Paris fin de siglo
Gran Minué
A las 8 en punto
Entrada general a localidades 1'00—Al paraíso 0'75—Medias entradas 0'75.—Id. íd. 0'50

Teatro-Circo Balear

Los días 17, 24 y 26 de Febrero
Se celebrarán grandes
BAILES DE MÁSCARAS
A las once de la noche los cuatro primeros y a las nueve y media el último

La orquesta estará dirigida por el maestro **SEÑOR CUSSINI**

PRECIOS
Abono para cinco bailes 5'00 Pesetas
Entrada general 1'50 »

NOTAS
Los abonados tienen derecho a dos entradas de Señora por cada baile.
Queda abierto el abono desde el viernes 1.º de Febrero, y se despachará en la ventanilla de dicho Teatro, desde las once de la mañana.
Las entradas generales y las de abono pagarán 10 céntimos de peseta por timbre móvil.

Antonio Cladera

Dentista de la Real Casa
De regreso de su expedición al continente ofrece nuevamente a sus amigos y al público sus servicios profesionales.
Extracciones sin dolor por mi procedimiento inofensivo.
Especialidad en la confección de dentaduras artificiales.

Plaza del Teatro—Palma

Bristols para Fotógrafos

Los hay de todas clases y tamaños a precios sumamente económicos, en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1895

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañanas 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma, a las 2 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Palma, a las 7:25 mañanas y 5:40 tarde.
De Manacor a La Puebla, a las 7 mañanas y 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor, a las 7:25 mañanas, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcuñá).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Itiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcuñá).

Entradas

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Manacor (via Alcuñá).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcuñá).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María, Mayo: Domingo 6, Sinen. (*Fira de Maig*).
Jueves 10, Inca (*Dijous bó*), Domingo 13, Soller y Felanitx; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem, Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sinen; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Luchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Luchmayor; Id. 8, Felanitx; Id. 15, Luchmayor; Id. 22, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcuñá; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (*Dijous bó*); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sinen; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Anórtaig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S Arracó	Pelaires 98	2	7
Cerdallá	Santacilia	2	8
Calviá	Santacilia	2	8
Esporlas	P. del Olivar	2	9
Establimer	P. del Olivar	2	9
Estallenc	P. del Olivar	2	9
Banyalbufar	P. del Olivar	2	9
Puigpunyent	P. del Olivar	2	9
Valldemosa	S. Miguel 84	2	8
Deyá	S. Miguel 84	2	8
Sóller	S. Miguel 80	2	8
Bunola	S. Miguel 80	2	8
Luchmayor	Harina 88	2	8 30
Santanyi	Harina 88	2	8 30
Campós	Harina 88	2	8 30
Sancellas	P. de S. Ant.	2	8 30
Sa. Eugenia	P. de S. Ant.	2	8 30
Felanig	Mercadal 13	2	6 m.
Algaida	Mercadal 13	2	6
Montuiri	Mercadal 13	2	6
Porreras	Mercadal 13	2	6

Hojas del Calendario

FEBRERO	FEBRERO
Ct. menguante el 16 Luna nueva el 24 Sale el sol a las 6 53 Pónese a las 5 36	Ct. menguante el 16 Luna nueva el 24 Sale el sol a las 6 51 Pónese a las 5 38
30 Y	30 Y
17	18
1839.—Fundación de la Caja de ahorros de Madrid	1814.—Capitula Manzor con los españoles
DOMINGO	LUNES
48 Sts. Pedro 317 Tomás ob., Alejo jo de Falconeri ser- vita y Sta. Beatriz	49 Stos. Si- 3 6 meón ob. y mártir Eladio arz. y santas Gaudencia mr. y Cristiana vg.